



私たち自由民主党は地域市民の夢を実現します

私たち自由民主党は、市町村合併以降続く会派として責任ある活動を心がけております。

昨今の長寿・少子化による行政予算の歪は年々深刻となり、地域市民の意見をしつかり反映する我々の責任は益々重大なものになりつつあると自覚しております。

さて、ご承知のとおり、小中学校の統廃合を含む再編課題が当地でも大きな問題となっています。

皆様の想いや考えをできる限り富山市の教育行政に反映できるよう、しっかりと意見交換をさせていただきたいと考えております。



藤田克樹
厚生委員会
八尾一期

現在は八尾に住んでいますが、山田で生まれ育った私にとって、山田小学校の存続は、譲れない課題です。皆さんのお意見にしつかり耳を傾け、ともに夢と希望にあふれる山田の地域づくりに全力を尽くします。

学校再編問題は、私の議員活動の要です。この度、我々にとって大きな課題であるこの問題に会派をあげて取り組むことになりました。皆様の声をしつかりお聞かせ下さい。



金岡貴裕
厚生委員会
婦中一期

学校再編は、大人の都合で考えるものではありません。子どもたちの声をしつかり聞いて、地域の将来を考えていきましょう。



押田大祐
経済環境委員会
水橋三期

学校は「地域コミュニケーション活性化の要!」地域の意見を伺い、「実現」へと進めます。

藤井市長が掲げる、スマートシティ政策の実現に向けて全面バツクアップして参ります。

泉英之
経済環境委員会
大山二期

富山市議会会派
会長 桧山数男

久保大憲
厚生委員会
南部二期

私の地元は、富山市屈指のマンモス小学校。規模によるメリット・デメリットはそれぞられるはず。最良の選択とともに考えましょう。



江西照康
厚生委員会
和合三期

一度失つてしまえば、取り戻すことはできません。議論できる時は、正に今! 権威や私情に流されることなくしつかり検討しましょう。

再編計画策定の経緯

教育関連データとの整合性

自由民主党

平成30年 小中学校耐震化工事に際し、上条小学校の児童数の減少から改築せず統合を検討するよう、地元から強い要望

平成31年1月 富山市自治振興会連絡協議会会長副会長会議を皮切りに市内13ブロックで説明会

令和元年 7/23 細入公民館 自治振興会、PTAにあり方について説明会
10/23 山田公民館

令和2年8月 市民5千人にアンケート。回収率44% 2,211人 8割が推進容認

令和2年10月 富山市通学区域審議会に諮問、答申を経て11月基本方針策定

総合教育会議での意見を基に、教育委員会定例会での再編素案の調整・策定。

富山市通学区域審議会に諮問。※

その答申を踏まえ、再編計画の策定。

令和4年度以降、保護者や地域の方への説明や議論を行うための素案。



用語解説

通学区域審議会とは
15人で構成される有識者会議

コー ホート 法とは
その集団のある期間の人口変化を観察することで将来人口を推計する方法。この小集団の推計に？



全国学力調査・学習状況調査のデータ収集による小規模校の客観的デメリットはあるのか

中学校進学時における、学力、体力に学校規模による差異はあるのか



公立小学校・中学校の適正規模・適正配置等に関する手引
文科省

平成27年から変わらないが、統廃合推進の裏付けに



自由民主党

小・中学校の適正規模・配置などについてお尋ねのうち、まず、小学校で「6学級以下及び11学級以下、中学校で3学級以下の状況について問う。少子化が進んでいる地域の教育のあり方についての問題点や課題」またそれらにどのような取り組みでいくのか問うにあわせてお答えいたします。
今年度、本市において、6学級以下の小学校は25校、7学級以上11学級以下の小学校は9校あります。また、3学級以下の中学校は2校あります。

小規模校であるとの問題点や課題としては、1つに、集団の中でも多様な考え方方に触れる機会や切磋琢磨する機会が少なくなりやすいこと、2つに、運動会、音楽会等の集団活動や部活動に制約が生じやすいこと、3つに、中学校では、小規模校であると、「児童、生徒数を推計しますと、5年後の平成35年度は、児童数約2万400人、生徒数約1万人以下の中学校は2校あります。また、3学級以下の中学校は2校あります。一方、小規模校のよさとしては、1つに、一人一人の子どもに応じたよりきめ細かい指導ができるところ、2つに、学習や学校行事等において、子どもたちの活躍の場を多くつくることができる」と、3つに、異年生や地域の方との交流活動を密に行うことができ、親交を深められることが多いなどが挙げられます。各学校では、小規模校であるよさを生かして特色ある教育活動を進めています。また、交流や体験の機会を増やすために、2つの小規模の小学校で、全校児童合同の校外学習を行ったり、互いの学校を行き来して集会活動を行うなどの工夫をしております。
市教育委員会では、複式学級を有する小規模な小学校5校に、学校の運営を支援し、学校教育の充実を図ることを目的に、学習補助員6名を配置し支援に努めています。
今後とも、**市教育委員会としましては、各学校で小規模校のよさを生かした適切な教育が行われるように指導・支援してまいりたいと考えております。**

次に、小中学校の統廃合について、今後の取組みの考え方を問うにお答えいたします。
文部科学省では小中学校の小規模化に伴う諸課題に対応するため、小中学校的設置者である市町村に対し、学校統合の適否あるいは小規模校を存続する場合の充実策等、少子化に対応した学校づくりについて検討を求めるとしており、市町村がこうした検討をする際の方向性や留意点等をまとめた手引を策定したところです。
この手引では、学校教育においては、児童・生徒が集団の中で多様な考えに触れ、認め合い、切磋琢磨することを通じて一人一人の資質や能力を伸ばしていくことが重要であるとしており、このため、小中学校では一定の学校規模が確保されていることが望まれることとしております。

手引では、こうした考え方をもとに、複式学級が存在する、あるいはクラスができないといった、小学校で6学級以下、中学校で3学級以下の規模となる学校については、学校統合等により適正規模に近づけることの適否を速やかに判断する必要があるとする一方、統合困難な事情がある場合は、**小規模校のメリットを最大限生かす方策を積極的に検討・実施する必要があるとしております。**
さらに手引では、学校は各地域の「ミニミニ」の核として、防災、保育、地域の交流の場等さまざまな機能をあわせ持っていることにも留意し、学校規模の適正化等の検討に当たっては、地域住民の十分な理解と協力を得るなど、**地域とともに**ある学校づくりの視点を踏まえた丁寧な議論を行うことが望まれるともしているところであります。

ささらに手引では、児童・生徒が集団の中で多様な考えに触れ、協力し合い、切磋琢磨することが重要ですが、小学校教育においては、児童・生徒が集団の中で多様な考えに触れ、協力し合い、切磋琢磨することを通じて、児童・生徒数の減少が続き小規模校が増えていく中で、そのような機会はますます得られにくくなってしまうものと考えられます。
また、学校にはさまざまな専門性を持つ幅広い年齢層の教職員を配置することが重要ですが、小規模校では、例えば中学校においては9教科10科目全ての教員が配置されないことがあります。
また、学校にはさまざまな専門性を持つ幅広い年齢層の教職員を配置することが重要ですが、児童・生徒数の減少が続き小規模校が増えていく中で、そのような機会はますます得られにくくなってしまうものと考えられます。
一部の教員が専門以外の教科の授業を行わざるを得なくなります。
こうした教育環境を改善していく観点からも、市教育委員会としましては、小中学校の再編は将来的に避けて通ることができないものと考えております。

児童・生徒数が減少していく現状と小規模な学校における教育上の課題については、これまで総合教育会議の場で議論し、また、富山市PTA連絡協議会や自治振興連絡協議会役員会に情報提供をしてきておりまして、今後は、自治振興連絡協議会あるいは「広報とやま」の掲載など、さまざまな機会を捉えて市民の皆様に周知していくことを予定しております。
こうした説明を丁寧に行っていく中で、それぞれの地域において地元の小・中学校の将来のあり方にについて議論を深めていただき、学校の標準規格化を図るなど、次代を担う子どもたちにとってよりよい教育環境を形成していくよう、地域、保護者、教育委員会が一体となって努めてまいりたいと考えております。。